



TRIUNFO DEL OBRERISMO EN UN FUTURO MUY CERCANO



PAVOS Y DINERO

La natural alegría que en estas fiestas debe existir, se nota en todas las familias, sean de la clase pudiente, de la clase media o de la clase de algodón.

¿Quién es capaz en semejantes días de no mostrarse alegre, satisfecho y deseoso de atracarse de turón, guirlache y demás materias de construcción? Nadie. En estos días todos nos sentimos potentados y hasta próximos parientes de los más ricos de la tierra. ¡Fuera penas y vengan zambombas!

Hay familias que esperan la

llegada de la Noche Buena con más afán que si les fueran a quitar años de encima, y apenas ven pasar por debajo de sus balcones a los primeros pavos destinados. POR SU DUEÑO AL SACRIFICIO, se lanzan a las mayores locuras, como si una de las consecuencias del Nacimiento de Dios fuera el coger un asiento de estómago, mucho más barato que un asiento de plata, y entregarse, sin freno automático, al libertinaje y escándalo.

Otros, ¿cómo nó? Se alegran también de los felices sucesos, por los que tenemos el gusto de pasar, pero lo hacen más reposadamente, sin alborotos y como

quien cumple una misión impuesta por el Gobierno.

Uno de estos casos de corrección festiva, es la familia Tiránitez, en cuyo historial no se recuerdan más que dos carcajadas. Una, el día en que a Tiránitez padre le dieron la encomienda de Carlos III, y otra, el día en que se le cayó encima de la cabeza a la portera una espuerta de cisco, carcajada esta última plenamente justificada, pues entre la referida familia y la susodicha portera había cierta animosidad como consecuencia de ciertos cogollos de alcachofas caídos a des-
tiempo al patio.

Este año los Tiránitez han re-

cibido como obsequio un pavo, q' según dice Casianito, uno de los vástagos de aquella casa, "tiene toda la cara del tío Ramón, cuando se dejó la perilla"

Tiránitez fue agradablemente sorprendido una tarde cuando al regresar a su domicilio, halló en él al referido, si que también mocoso, animalito.

Mira, mira, Robustiano un regalo de Arenilla, tu escribiente de la Casa de la Moneda.

—¿Y lo has aceptado?

—¿Por qué nó? Es un pavo muy cariñoso. Apenas ha entrado me miró diciendo: "¡calla, qué

(Pasa a la Cuarta Página)

EL AJI

Director:

PICANTE Y PICANTITO

Oficina:

A la derecha, entrando por el Cementerio de los chinos.

CONDICIONES

Este periódico saldrá dos veces por semana. Toda colaboración será solicitada y deberá venir con la respectiva firma responsable. No se devolverán originales.

Se darán explicaciones a las personas que con la decencia debida las soliciten y se les dará contra el suelo a los que se las tiren de bellacos.

AVISOS Y REMITIDOS A PRECIOS CONVENCIONALES

Sábado, Diciembre 31 de 1921

ENOJOSA FORMA DE RESOLVER LAS COSAS

Causa verdadero enojo la forma en que el señor Alcalde decide el llamamiento que le ha hecho el Personero Municipal sobre el brutal deporte, que junto con la cocaína y el mayor grado de embriaguez han importado a nuestro país los YANKEES, que si es muy propio para su soldadeca viciosa e inmoral, la rechazan la cultura nuestra y aun la de ellos.

Como una prueba de nuestro aserto tenemos los numerosas Estados de la Unión en los que tal deporte no es permitido, estando en aquellos donde se permite, sujeto a grandísimas restricciones por parte de las autoridades sanitarias y administrativas que jamás consienten que personas incapaces lleguen al campo a exponer su vida de manera tan triste.

Si entre nosotros también las autoridades se preocuparan por el bienestar de sus gobernados y

LEÑO Y LEÑO

Panamá, Diciembre 22 de 1921
Señor Director del "AJI"

Presente.

En su acreditado periódico No. 57, aparece una carta si así se le puede llamar, en la que un tal Florencio Núñez contesta un suelto que contra el se publicó en su periódico No. 54.

Este señor parece que no tiene ideas suficientes para defenderse, pues ha plagiado con un descarado inaudito una carta que apareció en su periódico intitulada: "Al que le caiga el guante que se lo plante".

Este Núñez que no come hierba por milagro de Dios, es uno de esos seres venidos al mundo, solo para tirar carretas lo mismo que las mulas y caballos. Este ser depravado, sucio de lengua desgraciadamente la naturaleza lo ha dotado de tal manera, que entra al gremio de los seres racionales.

¿Creera él por ventura que escribir es lo mismo que comer? Sepa amiguito que el que de lo ajeno se viste en la calle lo desnuda.

Eperando le de inserción en su bisemanario, y dándole las gracias anticipadas se despide su Atto y S. S.,

El Aguila Negra

con ánimo sereno se situaran en el lugar que les corresponde, neutralmente, sería la oportunidad de escuchar la protesta que en todas partes hacen oír los padres de familia que a los postres son por diversas causas los damnificados.

Por otra parte es de oportunidad el recuerdo de un antiguo adagio que reza "Juegos de mano Señor Alcalde—son de villano.

FOSTER



COSAS - QUE - PICAN



Los zafarranchos de una cocinera de la calle once a ciertas horas con un novio que la acecha constantemente. No se olvide que les seguimos la pista.

—Los ramitagüeos que cierta damita que vive en la misma calle tiene a hurtadillas pero que son del dominio público por las constantes indiscreciones.

—Los ratimagüeos de popular Vergara por los lados del Casino. Vea jovencito, es necesario tener mucho talento para esta clase de zaragatas.

—El apetito voraz del competente ingeniero el caballero don Gustavo Calandre cuando está en ejercicio de sus funciones.

—La determinación de don José Aragón de no alquilar más cuartitos de los acostumbrados, no obstante sus sentimientos piadosos por atender al peregrino.

—Los fracasos amorosos de FABIO y su terquedad en ser un tencio de valía, cuando los resultados demuestran todo lo contrario.

—Que la persona que de vez en vez se va por el relleno del Javillo acompañada de Luisito el hojalatero, sea tan relamida para hacer alarde de ello. Después no hay que asustarse.

—Los bultitos sospechosos que en la oscuridad que suministra la boca de lobo del llamado zaguán de La Logia, (Ave. B, No. 2), se ven al pasar por ese lugar. Oportunamente daremos detalles, por que hasta el presente no hemos podido distinguir las fisonomías. Primer toque.

—La indumentaria indecorosa que se gasta cierto Juez de Circuito, quien más bien parece un portero de Corregiduría de pueblo que un administrador de justicia; amén de los zapatitos, cuyo aspecto, unido a lo anterior, le dan un aspecto repugnante e indigno de ser visto por nacionales y extranjeros.

—La baraunda que forman constantemente algunos muchachos en la esquina de la calle 13 Oeste y Avenida A, sin que la policía se tome el trabajo de llamarles la atención en gracia a la tranquilidad del vecindario.

—Que Josefina, la vendedora

de ñames y tomates, diga que a ella no la saca EL AJI porque dico, llamado Rogelio, y que por tiene un reporter de este periódico tanto puede ratimagüear de lo lindo. Tenga mucho cuidado; no sea cualquiera de estas noches la veamos por el matadero viejo como es costumbre, según se nos informa.

ARTE DE HACERSE DE UNA BIBLIOTECA RAPIDAMENTE

Pída Ud. a sus amigos muchos libros para leerlos comprometiéndose a devolverlos dentro de 24 horas.— Cuando se vanza el término hágase ver de los dueños y cuando éstos se atrevan a hacerle el reclamo, júreles con toda la seriedad del caso que los libros se le perdieron, por JUAN NEPOMUCENO.

.... ?
Pálido de nacimiento, hombre ingenuo, valeroso; tiene gran entendimiento y un corazón bondadoso.

Conocido en Panamá, como muy buen Auditor, ahora: dime ¿quién será, este bardo; buen lector?
Bus. K. Pleito.

UNA "U" EVITARA DISGUSTO

Panamá, Diciembre 22 de 1921
Sr. Director del AJI
Presente.

He sabido señor Director, que en Calidonia existe un individuo, el cual lleva mi mismo nombre y apellido; por lo tanto le ruego que en mis firmas anteriores haga Ud. figurar una U. al final del nombre Esto lo hago para evitarle disgustos a ese ser que lleva mi mismo nombre y apellido.

COMPRE

JUGUETES

DONDE

Calle 13 Este, No. 21, (Salsipuedes)
SUCURSAL frente a la "Librería Benedetti"

LUCIANO SANCHEZ N.

ANTES DE HACER SUS COMPRAS VISITE ESTE ALMACEN, SUS PRECIOS SON BARRATOS.

BOTITAS BLANCAS A \$2.50 Y \$3.00.—SANDALIAS DE 2.80 A \$3.80.
PAÑUELOS A 10, 15, 20 Y 25 CENTAVOS.—VASOS A 20, 25 Y 30 CENTAVOS.

MERCADERIAS EN GENERAL
CRISTALERIA - LOZA - ARTICULOS ESMALTADOS

El 'AJI' Picante en Colon

—Quisieramos saber cuáles son las pretensiones de nuestro buen amigo y **catapultante** caballero Eladio Gri...dador, pues él dice que eso de casado no impide para que él se la quite de hu...va a hu...va o si no hablará con el Agente Postal. Le deseamos buena campaña a don **Fiorianos**.

—Entre los problemas de la actualidad el que más nos ha llamado a atención en esta "república" es que Don Capriles Bank ha vuelto a romper las relaciones con Berguido Book. Esperamos, pues, el desafío.

—Avisamos a nuestro buen amigo Culicito, que si no le paga los 10 dolaretes a la simpática Tortuga, le publicaremos su nombre propio. A ver, pues, J... que te zumba el mango.

—Que el Teniente Ger... diga que a él no le importa lo que publique EL AJI porque tiene suficiente **pull** y desea ver a su adorable Langosta curada de la mano. Nos alegramos.

—Que Chinto Escudero esté tirando "sport" con un sombrero reculambay y diga que fue hecho especialmente para él. Qué dice don Cecolón Tapia?

—El Gago Brid se va a hacer ciudadano panameño por que le da vergüenza que siendo él del país del **sábalo con aró** esté lucrando sueldo nacional. Esta bien compa.

—Para Noche Buena donde la Mike se reunieron lo más selecto del Gremio Zoológico y lo más prominente de los Cabañiles para devorar una **suculenta** puerca, la cual estaba envuelta en una

los presentes se encontraban el Inspector de Meretrices, con su ayudante Hassan (a) Caballo Viejo, el simpático Orbito Duque de Patón, el cual está usando la pomada de Madame Walker para hacerse miembro del Unión; Almendral, (a) Pata de Gallo; el Corregidor de Boca Grande y el negro Cabezas, que hacia las veces de portero y cobrador, etc., etc. Tomó la palabra el Duque de Patón en términos poco más o menos para el lugar donde se encontraban. Esperamos que para esta noche tengan otra, pero que no e nea clase de envoltura.

—Que el Subteniente Pino se va a llevar a la Tuerta para Veracruz. Les deseamos un feliz viaje y un pronto retorno, lo mismo que a la tuerta le recomendamos se lleve unas docenas de EL AJI para que se limpie el cul...erpo, ya que en Colón no lo ha hecho.

—Que el amigo Raúl Mier se quiera convertir en Apache, por que lo vemos en íntimo consorcio con los Chulos Franceses y que la Viuda Enriqueta sufra por la determinación de su consorte.

—Que Tapia sietemesino quiera dejarse de su pata **Alemana** porque como no es aliada no gana ni para los **cigarrillos**.

—Que Emperatriz esté un poco tranquila porque Cabezas se le ha convertido en pardo y **Pario** en cabeza de ella; esto que no lo sepa la sociedad porque se perjudica el amigo **Pario**.

"camisola"; (esto es, para que los vecinos de al lado no se inusieran de su contenido). Entre

NUEVO EXITO DE LOS "MILLONARIOS CUBANOS"

Los "Millonarios Cubanos" preparan para esta noche, al igual que en los días 24 y 25 del presente mes, un soberbio tambor de orden, al que concurrirán muchachas simpáticas y alegres, y caballeros de todas las capas sociales y políticas.

Este acontecimiento será algo extraordinario, como que tiene por objeto celebrar el nuevo año, que se inicia hoy, y bien sabido es de todos el entusiasmo que "Los Millonarios" derrochan en todas sus fiestas y la nota de cultura que ponen en ellas.

Bien por los nietos de Bellido, que saben divertirse con orden y sembrar la alegría en donde ellos se encuentran, así sea en lo más profundo del Infierno.

HOLGAZAN EMPEDEARNIDO

Suplicamos a un carillimpio que vive en Calidonia 6 que busque algo que hacer y se deje de estar metiendo en todos los cuartos ajenos. Ya los vecinos se han quejado y sus quejidos han llegado al cielo. Busca algo que hacer **Lucho**.

SE VENDE

Un mostrador y una percha en muy buenas condiciones.

Para informes, ocúrrase a la "Cantina Patria", calle 14 Oeste.

"LA ISTMEÑA"

SE CONFECCIONAN CALZADOS A LA MEDIDA Y A PRECIOS MODICOS

Frente al Parque de Santa Ana, número 2

Pedro Clarós Cairó y Cia.

Fabricantes del afamado

RON CLAROS

y el insuperable Anís BANDERA

Inimitable Crema Cacao y

Char-treuse

Avenida Central, No. 11

Teléfono 1042

VIRGILIO CAPRILES

Agente de "LA VELOCE"

(Navegación Italiana a Vapor)

Negocios de Comisiones

VENTA DE VINOS Y PRODUCTOS CUBANOS

Esperando se sirva hacerme este favor, se despide su Atto. y S. S.

José Inés Ambulo U

Calle 18 Este bis No. 20

P. D. Sírvase darle inserción en su semanario del sábado, lo que le agradeceré en sumo grado.

HERMOSO CROMO OBSEQUIADO POR DON GERVASIO GARCIA

Entre los numerosos obsequios de Pascuas, debemos hacer constar el que nos ha hecho nuestro particular amigo don Gervasio García, propietario de la renombrada casa LA POSTAL, y el cual consiste en un soberbio cromograma que ostenta el retrato del panameño ilustre que se llamó don Mateo Iturralde, liberal de los de afuera y que en momentos solemnes lanzó a la faz de los Representantes en el Congreso colombiano de 1867, la famosa frase de "YO NO VENDO MI PATRIA", salvando así su voto un acto que la posteridad ha sabido justipreciar en todo su valor, no solamente por el gesto tan simpático de ese patriota incommensurable, si que también por que los hechos posteriores demostraron el enorme fundamento de frase tan amarga.

Ese cromograma estamos seguros que todo panameño amante de su patria y de sus glorias, procurará colocar en lugar preferente en su sala, en memoria de quien supo demostrar los altos quilates de su corazón en pro de su Istmo tan querido.

También nos ha obsequiado don Gervasio con unas cuantas estampitas, regalo de la casa productora del afamado reconstituyente HIPOFOSFITOS SALUD, el mejor tónico para enriquecer la sangre y transformar el decaimiento en VIGOR Y SALUD.

Por una y otra cosa le quedamos a don Gervasio sumamente agradecidos.

Eddie.

AGRADECIDOS

Hemos recibido en la redacción de este periódico multitud de valiosos y artísticos recuerdos de Pascuas, cuyos valiosos obsequios, especialmente calendarios, constituyen por su delicado gusto, verdadero alarde de esplendor al mismo tiempo que de afecto a este periódico, uno de cuyos empeños más perseverantes es el de enterar al público de la importancia del comercio y de la industria nacional; y en la imposibilidad de manifestar nuestro agradecimiento a cada uno de los donantes, sirvan estas líneas de sincera expresión de gratitud para todos.

CON UN CARILIMPIO

Que el parroquiano Severino Beleño se ocupe de personas que ni lo determinan. Creíamos que dicho joven era más culto y si sigue ocurriéndose de nosotros, le zumbará una vez más el merecemos; y lo que más indigna es que se las tira de reporter de EL AJI. A carillimpio, con que nos vamos!

El Águila Negra.



El eminente abogado don Pablo Escandaloso Rangel, defensor de todos los policías suspendió, el lunes a las tres y diez minutos sus labores cotidianas en la "Cittá di Venecia" y las reanudó a las tres, diez minutos y un segundo. Lo felicitamos.

Lamentamos acongojados la fuerte enfermedad que sufre el escritor vernachiano, don Jorge Luis Olivardía que le ha impedido desde hace días suministrarnos ese infalible narcótico que eran los artículos disparatados y de una fraseología loca que publicaba en el Diario de Panamá.

En la excursión famosa que tuvieron el domingo pasado, los jóvenes A. O.—L. C.—B. P., etc.—mataron 3 MONAS grandecitas y un CHIVA

—Saludamos a nuestro amigo Fulo, por su próximo enlace con la espiritual SEÑORITA PIO...FRANCO... Serán padrinos de la boda: Lucho Ceferino y dos jovencitas conocidas en la aristocracia de Calidonia 3. Que sean felices toda la vida es nuestro deseo.

—Plácenos saber que se encuentran ya restablecidos los jóvenes "Fefellito" y "Julito Orihac Puyito" del ataque de **gomi-tis** que días pasados los aquejaba.

—Muy lucida quedó en Panamá Viejo la fiestecita que organizaron el día de Pascuas los jovencitos Castillo, Juan José Tejada, Julito, René, Beltrán, Marilita, etc. etc.

—De manera especial queremos felicitar al inteligente joven Lorenzo Redface por el moderno **Cura monas** que ha descubierto.

SASTRE ELECTRICO

Suplicamos al sastrecito guitarrero de Calidonia 5, que modere ese modo de caminar que tiene de puerco muerto, pues de no tendremos que mandarlo a Coiba o a Corozal a recibir un tratamiento para que se le quite un poco la electricidad. Modere ese modo de caminar **Fulito!**

LA CULTURA DE LA ESCUELA

—El maestro: ¿Por qué la serpiente tentó primeramente a Eva y no a Adán?

—El discípulo: Por galantería.

Tip. HENRY

COSAS - QUE - CHOCAN

—Que en la Avenida B, y calle 10a, al lado del Conservatorio Nacional, habite una chola de nombre Pastora y ésta se ponga en ratimagueos en pleno medio día con otro cholo. Dicho señor cholo tiene a su mujer trabajando en los altos de la agencia de "La Veloce". A la chola se le suplica que tenga un poco de vergüenza, y al señor cholo, que busque trabajo y no sea vago.

Los altercados nocturnos que forman Julio Rangel y Pablito iden en la calle 3 de noviembre. Que los fumiguen.

El sustazo que se llevó la parroquiana Marcelina Barcaró al ser sorprendida en ciertas lisuras con Joaquinito.

Que la "aguja" que trabaja frente al Casino conozca a todo el que pasa por allí. No fue nada esto sino que para llamarlos hace más bulla que un loco arrebatado. Modérese porque le haré zumar el mango.

Que por esos mismos lados se reúnen de día una pandilla de mu chachos desocupados, los cuales se pasan el día tirándole piedrecitas a todo el que pasa. Corremos traslado a la autoridad para que le llame la atención a estos bandoleros.

Que Bitito haya resuelto en fundar la lira en contra del sentimiento popular que desea oír nuevamente el canto de bardo tan ilustre.

Que don Juan de Dios Córdoba y Camaguito, diga que partirá próximamente para los Estados Unidos, sin acordarse que allá es aun vigente la ley seca.

La desvergüenza de los conductores, y motoristas y algunos em

pleados públicos al aceptar prestamos de un tal CUBA a un interés exorbitante.

Es necesario aprender a economizar a regular las entradas con las salidas para no caer en las garras de los agiotistas.

—La farsa de don Luis Alejandro Víctor y otras hierbas al pasar muy orondo por las calles céntricas de la ciudad haciendo ostentación de su obrerismo, llevando un vestido que por lo enlodado le da un aspecto de estatua de barro. Ya conocemos esas pizizigañas, amigo Víctor.

—La asiduidad de José Faustino Figueroa y Rca en sus visitas a la Panama Brewing and Refrigerating Co. Con razón está usted engordando a pasos agigantados, compa.

—Las carilimpiezas de cierta dama que sin temor de ninguna especie se entrecruza con ciertos ratimagueos con un jovencito vestido de blanco, muy fornido y que ocupa alta posición. A ver si no tenemos necesidad de entrar en mayores detalles.

—El disgusto del amigo Monterrey por haber tenido que figurar en letras de molde, motivado por la audacia del ave de rapiña que le atrapó el pavito.

—Los escándalos que da una parroquiana en la calle 18 Oeste, celando a su marido por la cosa más insignificante. Ya daremos su nombre, so impertinente.

—Las viseritas que muy campanante luce todas las noches por la calle 13 don José Diógenes de de atraer las miradas de unas la Rosa y Cacahuete, e nsu afán chiquillas bastante recalcadas. A ver TIN, si se deja usted de esas tenoriadas.

**PARA SELLOS DE GOMA
HENRY**

SOBRE NOCHE BUENA

Voy a contarte Ismaelito, algo de fiestas y tal, con toda aquella sal de un alegre tamborito:

Como tú sabes muy bien, fue el sábado Noche Buena, y yo contenta y serena me fui a divertir también.

Pues en mi paseo, te digo, vi cosas catapultantes, que si tú estás conmigo hubieras reído bastante.

Donín y el gran Almanza, oh! que borrachos estaban y mirando en lontananza ellos solitos temblaban.

Los miembros del club "PARAO" se pegaron una mona que se quedaron sentaos cantando la Chambelona. Allí reinó la cerveza, el seco, el anís, el ron, como también las cabezas y la dulce inspiración.

Pero el vocal no asistió porque estaba echando chispa y según él me contó casi lo pica la Avispa.

Juan Luis, el venezolano y popular de primera, se pegó una borrachera en la que perdió la mano con la que iba a matar a Gómez el bandolero. Pobre pájaro parlero, que ya no puede vengar

Ramírez, el fiatito cara de jabón doblado, carilimpio, mal hablado, te digo, oye Ismaelito, que se ha pegado un jomón y se encuentra hoy perfilado y según él me ha contado eso proviene del ron.

Pero lo más esencial es que en el triste diluvio vi al pájaro Samudic gritando como animal.

Pues tanta alegría e inmensa las borracheras, que no veo fresquería para esas jumás rastreras.

FAVOS Y DINERO

(Viene de la primera)

señora más simpática!" y luego se ha puesto a jugar con el niño como si fueran amigos de colegio.

El caso es, que apesar de la seriedad característica de Tiránquez éste comprende que un pavo en estos días es la felicidad de una casa, y hace que sea conducida a su presencia la infeliz ave.

—Que pase el pavo y le explicaré sus deberes.

—Pero, Robustiano, ¡por Dios! ¿Vas a leerle el Código y las Ordenanzas Municipales?

—No, pero le haré comprender las costumbres de la casa y los sitios que deben ser para él del por respeto.

Poco después es introducido en el Despacho el pavo, y allí a fuerza de pescozones y de amenazas con el puño, le hacen comprender al bicho que debe mirar con profundo acatamiento un retrato de la suegra que hay colgado de la pared, que el sofá es solo para las visitas de cumplido, y que la alfombra es completamente intangible para ciertas necesidades.

Terminada esta lección, el pavo vuelve a la cocina y la casa recobra otra vez su natural seriedad.

Yo no estoy conforme con celebrarlo de tal modo tan solemnes días. Todo lo que no sea alegría, tambor, turrónes y zaragata, me parece un desaire al almanaque.

Las familias que rinden el debido tributo a la sopa de almendra están en lo firme, y aquellas que apenas despunta el día 24 se agarran al almirez y no le sueltan hasta Reyes, me parecen unos perfectos ciudadanos que deberían ser premiados por el Ayuntamiento.

A. R. Bonnat.

Ya te he contado un poquito de esa noche alegre y linda. Adios, pues, Rosalinda. Adios, pues, Ismaelito.

Rosalinda ICAZA

OJO!! - - OJO!!

30 Por Ciento de DESCUENTO

PARA FAVORECER A NUESTRA NUMEROSA CLIENTELA EN LOS DIAS DE LA PASCUA Y AHO NUEVO HEMOS RESUELTO HACER UNA REBAJA DE 30 POR 100 EN TODA LA EXISTENCIA DE CALZADO VISITE NUESTRO ESTABLECIMIENTO Y SE CONVENCERA DE LA REALIDAD

„LA FAMA” Ave. Central No. 80